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ПРОБЛЕМА. ТРЕБУЮЩАЯ РЕШЕНИЯ 
Будто совсем недавно, 

29 марта 2000 г., Кабинет 
министров Украины принял 
постановление " О досроч-
ном прекращении эксплуа-

тации энергоблока №3 и 
окончательном закрытии 

Чернобыльской АЭС", а уже 
середина лета. Более 

месяца истекло с того дня, 
когда Президент Украины. 

Л.Кучма назвал конкретную 
дату останова 3-го энерго-

блока — 15 декабря. 
Тще немного и наступит 
20 августа, когда Межве-

домственная комиссия 
будет рассматривать 

комплекс вопросов, связан-
ных с закрытием ЧАЭС. 

Немаловажным из них 
является социальная 

защита персонала и 
жителей Славутича. 

Решения, безусловно, будет 
принимать комиссия. А вот раз-
работать программу социальной^ 
защиты, которую вскоре обсу-
дят и утвердят, — святая обя-
занность администрации и 
профкома ЧАЭС. О том, что сде-
лано по этому жизненно важно-
му вопросу, и шла речь на пос-
леднем заседании "круглого сто-
ла". Его сопредседателями были 
заместитель генерального ди-
ректора по кадрам, труду и со-

циальным вопросам В.А.Кома-
ров и председатель ОПК А.В.-
Лыч. 

К проблемам ЧАЭС, отметил, 
открывая заседание А.В.Лыч, в 
последнее время привлечено 
внимание международных 
профсоюзных организаций, ко-
торые стремятся оказать по-
сильную помощь в обеспечении 
социальных гарантий. Такое, в 
частности, наблюдается в США, 
Германии, Японии, других стра-
нах "большой семерки". 

В отношении социальной за-
щиты персонала ЧАЭС у нас су-
ществует несколько программ. 
Надо четко определиться, какая 
их них действует, в каком на-
правлении мы движемся, на чем 
сконцентрировать внимание. 

Из содоклада В.А.Комарова. 
Если говорить о социальной 

защите персонала, то у нас, дей-
ствительно, существует много 
программ. Есть программа ди-
версификации — план работы 
по диверсификации предприя-
тия, есть поручения Кабинета 
министров Украины о разработ-
ке программы социальной защи-
ты персонала ЧАЭС и жителей 
города Славутича в связи с вы-
водом станции из эксплуатации. 
Помимо этого существуют при-
казы НАЭК "Энергоатом" по ре-

структуризации отрасли и созда-
нии программы развития энер-
гокомпании на ближайшие пять 
лет. 

В принципе, если вниматель-
но ознакомиться со всеми на-
правлениями деятельности, то 
они переплетаются. Почему? 

Программа диверсификации 
направлена на создание рабо-
чих мест, на освоение новых 
видов производственной дея-
тельности. Программа социаль-
ной защиты имеет то же назна-
чение, поскольку основной мо-
мент социальной защиты—дать 
возможность человеку трудить-
ся. Человек работает — значит 
он социально защищен, 
имеет заработную плату, сред-
ства для жизни. Вопросы рест-
руктуризации отрасли имеют 
эту же направленность. Речь 
идет о том, чтобы ядерная от-
расль занималась непосред-
ственно эксплуатацией энерге-

, тических установок. Остальные 
виды деятельности — поэтап-
ное выделение в обособленные 
подразделения (промплощадок, 
промперсонала, части социаль-
ной структуры городов-спутни-
ков) с последующим их выходом 
в различные виды собственнос-
ти (коммунальные, акционерные 
общества) и корпоратизация ин-
тересов по всем этим направле-

ниям в структуре компании. Как 
видно, имеет место практичес-
кое наложение программ. 

Работу в плане создания ра-
бочих мест ведет и админист-
рация города, с которой тесно 
сотрудничаем в рамках специ-
альной экономической зоны. Там 
тоже существует много предло-
жений. На днях, например, по-
ступило очередное предложение 
от инвесторов житомирского 
предприятия по производству 
мебели, которое достаточно 
твердо стоит на ногах, экспорти-
рует свою продукцию в Италию, 
Германию, Голландию, Америку, 
Россию. Инвесторы готовы реа-
лизовать в Славутиче проект на 
один миллион долларов, чтобы 
начать местное производство 
мебели. На первом этапе пред-
полагается создать 50 рабочих 
мест, на втором — 250. 

Аналогичные предложения 
поступили от Киевского инсти-
тута "Энергопроект". Со следу-
ющего года ему потребуется 
примерно 1400 рабочих мест 
для выполнения строительно-
монтажных работ на объекте 
"Укрытие". 

Таким образом, направления 
различные, но они тесно пере-
плетаются. Единственное, чего, 
на мой взгляд, нам не хватает 
— координации усилий, которая 

позволила бы избежать ненуж-
ных наложений и дублирований. 
Например, говорим, что такой-то 
объект отдадим "Энергоремон-
ту", а потом выясняется, что там 
есть еще кто-то. Аналогичное 
чуть не получилось с инвесто-
рами Житомира, т.к сейчас в 
Славутиче у нас остался свобод-
ным всего один санпропускник. 
Не имели бы его, не получилось 
бы делового разговора. 

Что касается станции, то 
здесь существует общность ин-
тересов мехаду администрацией, 
профсоюзным комитетом и пер-
соналом: мы обеспокоены одним 
и тем же — как жить дальше. 

Основное направление, в ко-
тором надо работать в связи с 
выводом станции с эксплуата-
ции—досрочный выход на пен-
сию тех, кто приблизился к это-
му рубежу. При этом, безуслов-
но, должен быть нормальный 
уровень пенсионного обеспече-
ния людей, чтобы они были за-
интересованы в этом важном 
шаге. Такое касается, естествен-
но, и работающих пенсионеров. 

Второе направление — со-
здание рабочих мест. Речь идет 
об отказе от услуг внешних под-
рядчиков и создании своих внут-
ренних подрядчиков. Первые 
шаги уже сделаны. На совеща-
нии, проводимом главным ис-

полнительным директором 
НАЭК "Энергоатом" Н.А.Штейн-
бергом, принято решение, что 
первым подразделением, кото-
рое будет выделяться из соста-
ва ЧАЭС, будет обособленное 
подразделение компании "Ато-
мэнергоремонт", созданное на 
базе наших ремонтных подраз-
делений. Аналогичные поруче-
ния есть по реструктуризации 
предприятий ОРСа, УЖКХ, дет-
ских дошкольных учреждений. 

К сожалению, об этом гово-
рилось и на достаточно высоком 
государственном уровне, у нас 
нет пока надлежащего поступа-
тельного движения в создании 
нормального замещающего про-
изводства в районе г. Славути-
ча. Помните, раньше речь шла 
о строительстве парогазовой 
станции. Если бы возводилось 
такое предприятие, то, навер-
ное, последствия прекращения 
эксплуатации были бы мини-
мальными. Но таких глобальных 
проектов нет. Пока что идет раз-
говор о минимальном количе-
стве рабочих мест. За исключе-
нием, правда, "Атомэнергоре-
монта", где планируется созда-
ние примерно 800 рабочих мест. 
Но здесь еще придется бороть-
ся за рынок. 

(Окончание на стр. 2) 

С т р о и т е л ь н о - о т а е л о ч н ы е м а т е р и а л ы 

-ПОЛНЫЙ КОМПЛЕКС СТРОИТЕЛЬНЫХ РАБОТ 
Строительная химия: шпаклевки, грунтовки 
CERESIT, ПОЛИРЕМ, VETONIT, KNAUF. 

Лаки, краски, эмали: Чехия, США 
Германия, Украина, Польша 

Обои, клей д/обоев, пленки, кромки 
(Германия). 

Плинтусы потолочные,подвесные 
потолки из стиропора(Германия, 

Польша, Италия). 
Облицовочные панели, фурнитура 
полы ламинированные (Германия). 

Инструмент, жалюзи, карнизы, 
вентиляционные решетки. 

Линолеим: Tarkett 
1.5,2,2.5, ЗД5, 4 м (Германия, 
Голландия. Бельгия, Чехия, 
Словения, Югославия, Россия) 

Сантехника: В л к а 
Новинка, сантехника Львов 
в ассорт. 7 цветов 

/ (Испания.Чехия,Украина,Италия) 
Ванны :акриловые, стальные-399 грн. 
(Испания, Словакия) 

Плитка: ^ 
Оолицовочна -лицовочнаяттрпола, бордюры, 
декоры (пр-во Испания,Словакия, 
Украина, Чехия, Белоруссия) 

Обл. СТК (ДОСААФ) 
в Чернигове приглашает 

на КУРСЫ ВОДИТЕЛЕИ 

стоимость обучения -175 грн. 
Начало занятий: 

д н е в н а я г р у п п а - 31 и ю л я 
вечерняя группа - 10 августа 
телерадиомастера дн. - 20 августа 
телерадиомастера веч. - 14 ноября 

лиц. ППД-П N8268098 от 10.06 97 

ул. Комсомольская. 49, к. 20, 
т е л . 4 - 0 0 - 4 2 

H O B b i q J M L O , - . 
а в т о м о . б и й й к 

Всех моделей 
— Прямо с завода 
С гарантией 

и по низким » 
менам 

ул. Любечская, 157 
к. 5 - 8 1 - 5 3 

5 - 8 5 - 4 6 
Ї 9 

GB 
шшт 

НЕВНОМ 
MORE 

ХМЕЛЬНИЦКИЙ 
30 г р н . 

Сдаем 
автобусы 
в аренду 

наличный и безналичный расчет 

т. 3-03-85,3-34-26 (с мо до пщ 
95-45-19,3-28-75 (вечером и в вы». дин) 

МУ/L i i 

у л . Ф р у н з е , Z 4 , 
т е л . 7 - 2 3 - 7 1 

купим дорого 
І І і У / 

алюминия 
за наличный 

и безналичный 
расчет 

лиц. серия КМ-96 №001173 

т. 10-14-68 

:то;дп.ова;марка; 
КАНЦТОВАРИ 

І І І 7 / Є / А 
о п т т а р о з д р і б 

/ Ш ^ ЮО-м-Ц 

3*0 - Щ І . 
! /ООО-м.4 

покупи*' -

СЮТЯ?и3 

ОБАСТОМПТПОАИКЛИНИКП 
оказывает услуги по лечению зубов 
— художественной реставрации 
— вживлению имплантантов в челюсти 
— хирургическим вмешательством под общим обезболивающим 
— протезированию 

И Е О Ш 
щ ж т т т 

Ш £ 3 ш ш м 

ул . К у й б ы ш е в а , 19 тел. 4 -03-79 , 4 -10 -59 

М а г а з и н 

вул. Леніна, 356 
(за гастрономом "Україна") 

т. 101-331 
• теслярська фурнітура 
• електротовари, 

електроінструменти 
• будівельні інструменти 
• господарський інвентар 
• малярський інвентар 
• побутова хімія 
• слюсарно-монтажний 

інструмент та інше. 
• Більше 10000 найменувань 

V 
ж -
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ПРОБЛЕМА, ТРЕБУЮЩАЯ РЕШЕНИЯ 
(Окончание. 

Начало на стр. 1) 

Третье направление, кото-
рое совместно отрабатывается, 
— условия кредитования: мик-
рокредиты, субсидии на разви-
тие малого и среднего бизнеса. 
Это, конечно, больше касается 
специальной экономической 
зоны города. 

Самое главное, на чем затор-
мозилась работа по диверсифи-
кации, социальной защите пер-
сонала, — отсутствие оконча-
тельного варианта штатного 
расписания ЧАЭС на период 
прекращения эксплуатации. Мы 
еще не знаем количества людей, 
которые остаются работать на 
промплощадке, не знаем, кто 
будет высвобождаться. Руково> 
дители подразделений, с кото-
рым пришлось на эту тему иметь 
разговор, ведут себя очень на-
стороженно, всячески пытаются 
обойти этот вопрос, не решают-
ся сделать 

граждане Украины и каждому 
должно быть предоставлено ра-
бочее место. Поэтому надо 
очень тесно сотрудничать с Чер-
ниговской и Киевской областны-
ми, Славутичской городской 
администрациями. 

Из содоклада А.В.Лыча. 
Действительно, программа 

социальной защиты персонала 
состоит из нескольких программ. 
Думаю, одна из немаловажных 
составляющих — создание нор-
мальной инфраструктуры г. Сла-
вутича. Ведь не только обеспе-
ченность рабочим местом явля-
ется социальной защитой. 

Большое значение для инве-
сторов имеет привлекатель-
ность городского сервиса. Об 
этом свидетельствует встреча с 
двумя потенциальными инвес-
торами в экономику Славутича 
и Украины на семинаре в Герма-
нии. Они выразили готовность 
сотрудничать с теми городами, 

где уже есть 
. первый шаг. 

Если в 
ближайшее 
время пре-
одолеем не-
д о с т а т к и , 
уложимся в 
поставлен-
ные Кабине-
том мини-
стров сроки, 
к 20 августа 
будет разра-
ботана и по-
дана на рас-
смотрение 
Межправи-
тельствен-
ной комиссии первая редакция 
программы социальной защиты. 
В оставшееся время предстоит 
напряженная работа всех струк-
тур. Надо учитывать и анализи-
ровать все предложения и пред-
лагать к рассмотрению. 

Подводя итог сказанному, 
отмечу, что самое главное — 
понять, кого мы защищаем, 
знать конкретно,кто остается, 
кто будет высвобождаться. 

Следующее — решить окон-
чательно, какие объекты город-
ской социальной инфраструкту-
ры передаются в коммунальную 
собственность, какие остаются 
для целей и задач ЧАЭС (адми-
нистративно-управленческий 
персонал тоже надо выводить 
в город), понять, какие объекты 
мы оставляем для создания ра-
бочих мест в обособленных 
предприятиях энергокомпании и 
инвестиционных проектах, кото-
рые идут в город. 

И третье. Обосновать все 
это финансово и суметь защи-
тить перед различными мини-
стерствами, Межведомствен-
ной комиссией, чтобы уверенно 
смотреть в завтрашний день 
после того, как прекратим выра-
ботку электроэнергии. 

Из основных проблем будут, 
безусловно, вытекать производ-
ные по различным категориям 
персонала, подходам к решению 
вопросов. Нужно быть готовыми 
к их решению. 

Социальная программа на-
правлена на защиту жителей го-
рода Славутича. Если сумеем 
решить вопрос пенсионеров (их 
около тысячи), проблему трудо-
устройства иногороднего персо-
нала (еще тысяча на промпло-
щадке и примерно полторы ты-
сячи в городе), то проблема по 
персоналу, проживающему не-
посредственно в Славутиче, 
практически снимется. При этом 
подчеркну, что для меня в оцен-
ке работника первое —его ква-
лификация. И не обязательно, 
что все, кто не проживает в Сла-
вутиче, будут уволены. 

Будет, наверное, правильно, 
если мы откажемся привозить из 
других регионов специалистов 
по охране объектов, дезактива-
тЪрщиков, а найдем их среди 
славутчан. 

С другой стороны программа 
социальной защиты должна 
быть нацелена на защиту всех 
работников станции. Все они 

Самое главное, на чем затор-
мозилась работа по диверсифи-
кации, социальной защите персо-
нала, —отсутствие окончательно-
го варианта штатного расписания 
ЧАЭС на период прекращения эк-
сплуатации. Мы еще не знаем ко-
личества людей, которые остают-
ся работать на промплощадке, не 
знаем, кто будет высвобождать-
ся. Руководители подразделений, 
с которым пришлось на эту тему 
иметь разговор, ведут себя очень 
настороженгно, всячески пытают-
ся обойти этот вопрос, не реша-
ются сделать первый шаг. 

определен-
ные гаран-
тии социаль-
ной защиты: 
развита го-
родская ин-
фраструкту-
ра, обеспе-
чено надеж-
ное энерго-
питание. В 
настоящее 
время часто-
та тока в на-
шей энерго-
системе не 
может удов-
л е т в о р и т ь 

западных партнеров, т.к. не по-
зволяет развивать точное про-
изводство, связанное с выпус-
ком электронной техники. Если 
этих вопросов не решим, то 
сколько бы ни говорили о соци-
альной защите нашего персона-
ла, не продвинемся ни на один 
шаг. 

Аналогичная ситуация с ка-
нализационно-очистными соору-
жениями. Ни одно новое произ-
водство без их реконструкции в 
городе не разместим. 

Хорошо, безусловно, что в 
этих вопросах мы нашли пони-
мание в структурах государ-
ственной власти, НАЭК "Энерго-
атом". Но о приоритетах расхо-
дования двух миллионов гривен 
, выделяемых по распоряжению 
вице-премьер-министра Ю.Ти-
мошенко, мы должны сами по-
думать. Следует решать, что в 
первую очередь необходимо. 
Переселение жителей Лесного, 
безусловно, важно, но и рекон-
струкция канализационно-очис-
тных сооружений, достройка 
школы, двух домов тоже дело не 
второстепенное. Здесь надо чет-
ко определить позиции и дого-
вориться с городскими властя-
ми. 

В рамках этого финансирова-
ния, по согласованию с НАЭК, 
думаю, можно будет решать и 
другие проблемные вопросы, 
связанные с реализацией про-
граммы социальной защиты, ко-
торую составим, до утверждения 
бюджета на 2001 год. 

На сегодня Ю.Тимошенкр 
запретила НАЭК "Энергоатом" 
поднимать тариф на электро-
энергию, т.к. имеются недостат-
ки при его планировании. Сей-
час компания совместно с проф-
союзами готовит обоснования 
под цифры, которые подавали 
для утверждения тарифа на 
электроэнергию. Чтобы их от-
стоять, будем выходит на вице-
премьера, на национальную ко-
миссию по регулированию воп-
росов в энергетике. 

Имея достаточное количе-
ство ранее заработанных акти-
вов, нужно кардинально решить, 
как ими распорядиться. Необхо-
димо установить жесточайший 
контроль за их расходованием. 
Ранее накопленные активы мак-
симально должны-быть направ-
лены на реш|ниелсодиа.г!ьных 
проблем, возниЪаюЩйУ^ связи 
с закрытием ЧАЭС. - " * • 

Нужно четче определиться и 
с тем, что нам гарантирует 
НАЭК. Нас наиболее интересу-
ет гарантия размещения заказов 
на изготовление товаров и ока-
зание услуг другим электростан-
циям предприятиями, которые 
будут созданы за счет реоргани-
зации ЧАЭС. 

...В Берлине, кстати, были 
поставлены жесткие условия. Их 
сущность в том, что через три 
месяца после закрытия ЧАЭС 
должна быть выделена из соста-
ва НАЭК "Энергоатом". За такое 
время осуществить это доволь-
но проблематично — западные 
коллеги меряют по своим шаб-
лонам. Это вопрос мы обсужда-
ли с руководством энергокомпа-
нии. На его взгляд, нет необхо-
димости делать поспешных ша-
гов в связи с выделением в от-
дельную компанию. Более того, 
вся структура, которая будет со-
здаваться на ЧАЭС и развивать-
ся в Славутиче, должны оста-
ваться в рамках НАЭК. В ином 
случае нам будет очень тяжело 
лоббировать интересы этих 
предприятий на уровне "Энерго-
атома". 

Для решения проблем ЧАЭС, 
думаю, следует начать усилен-
ную работу с правительством, 
чтобы было принято постанов-
ление в отношении инвестици-
онной надбавки на тариф элек-
троэнергии. Считаю, что рань-
ше при решении этого вопроса 
была допущена большая ошиб-
ка. В надбавку были включены 
достройка блоков Ровенской и 
Хмельницкой АЭС, создание 
нормальной инфраструктуры в 
Энергодаре, решение соци-
альных пробпем Спавутича. Ког-
да все эти проблемные вопро-
сы объединили в один, оказа-
лось, что надбавка должна быть 
существенной. У нас есть воз-
можность после расчетов, кото-
рые сделаем, инвестиционную 
надбавку установить отдельно 
для ЧАЭС. Этим вопросом дол-
жны заняться вплотную. С изме-
нением руководства в Минтопэ-
нерго его можно будет решить 
положительно. 

В рамках решения проблемы 
социальной защиты в Славути-
че, безусловно, необходимо раз-
витие малого и среднего бизне-
са, создание новых предприя-
тий. Этот вопрос обсуждался на 
заседании президиума нашего 
профсоюза. Мы будем доби-
ваться, чтобы были приняты со-
ответствующие решения на 
уровне ЦК профсоюза работни-
ков атомной __ 
энергетики 
и промыш-
л е н н о с т и . 
Дальше бу-
дем рабо-
тать с пра-
в и т е л ь -
ством, пре-
зидентом, 
чтобы наши 
предложе-
ния были 
учтены и 
вошли в 
Межведом-
с т в е н н у ю 
программу 
социальной 
защиты. 4 

Все под-
готовительные работы по раз-
работке программы для рас-
смотрения на заседании Межве-
домственной комиссии должны 
завершить до 5-10 августа. Вре-
мени очень мало. 

Опыт профсоюзных органи-
заций зарубежья в отношении 
реструктуризации показывает, 
что в чиспе первых вопросов 
был досрочный выход на пен-
сию. Он остро стоит и у нас. Но 
ведь размер пенсий в Украине 
маленький. На уровне НАЭК мы 
разработали положение о над-
бавках к пенсиям в соответствии 
со стажем работы. Этот доку-
мент в стадии обсуждения, со-
гласования. Надеюсь, будет 
прі$нят. При этом важно полу-
чить и государственную гаран-
тию в отношении доплат. Если 

Опыт профсоюзных организа-
ций зарубежья в отношении ре-
структуризации показывает, что 
в числе первых вопросов был 
досрочный выход на пенсию. Он 
остро стоит и у нас. Но ведь раз-
мер пенсий в Украине маленький. 
На уровне НАЭК мы разработали 
положение о надбавках к.пенси-
ям в соответствии со стажем ра-
боты. Этот документ в стадии об-
суждения, согласования. Наде-
юсь, будет принят. При этом важ-
но получить и государственную 
гарантию в отношении доплат. 
Если все получится, как задума-
но, проблема с пенсионерами ре-
шится легко. 

все получится, как задумано, 
проблема € пенсионерами ре-
шится легко. 

Разрабатывается также по-
ложение об индексации заработ-
ной платы. За счет централизо-
ванных фондов оно поможет 
нам решать проблемы ЧАЭС. 

Вышеизложенное возможно 
лишь в том случае, если оста-
емся в составе энергокомпании. 

... Нужно не топько написать 
хорошие программы, но и обес-
печить их выполнение. Такое 
возможно при наличии денеж-
ных средств. 

Создание в городе новых ра-
бочих мест, новых производств, 
инвестиционные проекты, безус-
ловно, важны. Сейчас есть еще 
два новых реальных проекта за-
рубежных фирм. Они предлага-
ют открыть предприятия по вы-
пуску огнезащитного покрытия и 
средств индивидуальной защи-
ты. Эта продукция может быть 
использована и на других АЭС. 
В настоящее время ведутся пе-
реговоры. 

Все это соответствует дого-
воренности о том, что профком 
посредством своего бизнес-ин-
кубатора оказывает помощь в 
создании новых рабочих мест. 
Мы предлагаем администрации 
заключить в этом направлении 
договор о совместной деятель-
ности и передать в управление 
профкома здание "Абрис". Цель 
— создание и размещение на 
его площадях новых предприя-
тий. 

... Мы проводим очень мно'-
го различных заседаний, где об-
суждаем вопросы, связанные с 
социальной защитой. К сожале-
нию, нет конкретных исполните-
лей того, о чем договариваемся. 

... Изменяются функции. 
ЧАЭС. Уже сейчас надо вырабо-
тать структуру, которая будет 
существовать после 15 декабря 
2000 года, составить штатное 
расписание, провести расста-
новку кадров. В ином случае не 
знаем, кого будем защищать. 
Более того, можем оказаться в 
ситуации, когда некем будем за-
полнять штатное расписание. 

Требует тщательной осмыс-
ленности образование новых 
предприятий на базе наших под-
раздепений. В них не предусмат-
ривается испопьзование труда 
женщин. Таким образом, эта ка-
тегория персонала остается са-
мой незащищенной. 

Я думаю, что администрация 
в самое ближайшее время дол-
жна четко определить соци-

альный ста-
тус каждого 
работника , 
разработать 
штатное рас-
писание с 
учетом выво-
да из эксплу-
атации. 

ВОПРО-
СЫ И ОТВЕ-
ТЫ 

— Когда 
будет про-
и с х о д и т ь 
с о к р а щ е -
ние: до или 
после при-

' нятия про-
граммы со-

циальной защиты? 
В.Комаров. Сокращение 

возможно только в том случае, 
когда будет произведена рест-
руктуризация станции, опреде-
лен численный состав персона-
ла, запопнено штатное расписа-
ние. Каждому человеку, долж-
ность которого сокращена, дол-
жна быть предложена работа 
или возможность переучиться на 
другую специапьность. Если он 
отказывается, его сокращают. 
По логике, это возможно в фев-
рале. 

А.Лыч. Позиция профсоюзов 
неизменна с 1997 года. До раз-
работки программы социальной 
защиты никакого разговора о 
сокращении персонала не мо-
жет быть. 

В то же время руководство 

Сокращение возможно толь-
ко в том случае, когда будет про-
изведена реструктуризация 
станции, определен численный 
состав персонала, заполнено 
штатное расписание. Каждому 
человеку, должность которого 
сокращена, должна быть пред-
ложена работа или возможность 
переучиться на другую специ-
альность. Если он отказывает-
ся, его сокращают. По логике, 
это возможно в феврале. 

НАЭК навязывает мысль, мол, у 
вас есть лишний персонап и се-
годняшнее сокращение не свя-
зано с закрытием ЧАЭС. Мы же 
считаем, что сокращение долж-
но быть связано с закрытием 
станции. 

Мы должны очень быстро 
разработать и утвердить на наи-
высшем уровне программу соци-
альной защиты. Если затянем, 
НАЭК, выполняя программу ре-
структуризации и корпоратиза-
ции, может принять решение о 
сокращении персонапа совер-
шенно по другим мотивам. 

— Здесь говорилось, что 
руководители тормозят пред-
стоящее сокращение. Кто на-
казан? 

В.Комаров. Наказывать пока 
что некого. Но я считаю, если ру-
ководитель 
не выполня- ' 
ет требова-
ний адми-
нистрации, 
он должен 
уйти. 

А. Лыч. 
Админист-
рация долж-
на сделать 
заявление о 
своей поли-
тике в связи 
с досроч-
ным выво-
дом ЧАЭС из эксплуатации, вы-
дать соответствующий распоря-
дительный документ. На осно-
вании этих документов и долж-
ны действовать руководители, 
которые, к сожалению, сегодня 
не знают, что им делать. Пока 
этого нет, как можем кого-то на-
казывать? 

— В ОРСе идет сокраще-
ние. Связано оно с предстоя-
щим закрытием ЧАЭС? 

A.Лыч. Нет. Такое сокраще-
ние идет по всем АЭС Украины. 
Для работников торговли разра-
ботана законодательная база, в 
рамках которой они и должны 
действовать. 

На совещаниях не раз гово-
рилось, что станция не в состо-
янии платить за коммунальные 
услуги, здания, покрывать убыт-
ки ОРСа. Были предложены раз-
личные варианты, чтобы их ми-
нимизировать. Надо их внедрять 
в жизнь. 

— Почему до сих пор не на-
зывается точного количества 
увольняемых, ведь работала 
специально образованная 
группа? 

B.Комаров. Итоги ее работы 
не утверждены. Мнение замес-
тителей генерального директора 
разошлись. 

A.Лыч. То количество персо-
нала, которое может остаться 
после сокращения, не устраива-
ет определенные круги выше-
стоящей организации, в частно-
сти, управление по снятию с эк-
сплуатации. У них другой взгляд. 

— И все же есть какие-то 
наработки. Почему о них умал-
чивают? 

B.Комаров. Могу назвать 
предваритепьные итоги дея-
тельности рабочей группы. Из 
5750 человек, которых сейчас 
имеем, включая объект "Укры-
тие", после прекращения эксплу-
атации должно остаться 4170. 
Через пять лет мы должны вый-
ти на уровень 3900 человек. 
Здесь, правда, есть определен-
ный запас. 

Одновременно допжны быть 
высвобождены 1577 человек 
(фактически это сокращение 
рабочих мест). Высвобождены 
— не значит уволены. Это раз-
ные понятия. Подразумевается, 
что не обеспечены работой. 

На второй год будет сокра-
щено 17 рабочих мест. Третий 
год — 200. Далее численность 
стабилизируется" до 2008 года. 

О.В.Голоскоков, помощник-
референт генерального дирек-
тора. 

— Вопрос численности, о 
которой речь, политический. Как 
только цифра стала известна, 
за нее сразу же взялись "добро-
желатели", мол, берите и сокра-

щайте. Но ведь у нас програм-
мы сокращения на сегодня нет. 

...Учитывая, что на следую-
щий год теряется источник фи-
нансирования, в проект бюдже-
та подана заявка на 416 млн. 
гривен. Здесь заножена числен-
ность сокращения всего 400 че-
ловек. 

...Мы имеем передышку на 
год, чтобы заниматься всеми 
проблемами последовательно, 
а не резать по живому. 

Проблема, о которой речь, 
волнует сегодня не только пер-
сонал ЧАЭС, а и всех жителей 
города. Не случайно ее обсуж-
дение на заседании "круглого 
стола" было очень заинтересо-
ванным и активным. Высказано 
немало замечаний, предпоже-

ний. Вот 
лишь некото-
рые из них. 

* Для бо-
лее уверен-
ной реализа-
ции пробле-
мы образова-
ния новых 
рабочих мест 
следует ра-
циональней 
и с п о л ь з о -
вать возмож-
ности биз-
нес-инкуб? 

тора. 
* Есть необходимость гото-

вить рабочих строительных п| 
фессий из чиспа работники^ 
станции. 

* При разработке нового 
штатного расписания ЧАЭС a iT^ j j 
министрации следует действо-" 
вать более открыто. Многое уз-
наем только сегодня... 

* Создается впечатпение, что 
администрация не хочет вплот-
ную заниматься вопросами со-
циальной защиты. 

* Что делается в направле-
нии разработки программы со-
циальной защиты персонала, 
знают единицы. 

* Полная информация о 
структурных преобразованиях 
нужна сегодня. 

* Нужен конкретный предста-
витель администрации, с кото-
рым профком может координи-
ровать свои действия в решен' 
существующих проблем, СВЯЗс^Г 
ных с выводом ЧАЭС из эксплу-
атации. 

* Разрозненность действї-'_У 
не позволяет опредепить, на ка-
кой стадии решения вопроса мы 
находимся. 

* В течение недели следует 
разработать структуру ЧАЭС, ко-
торая будет действовать с 1 ян-
варя 2001 г. Разработать штат-
ное расписание. Заполнить его. 
Возможно, вывесить списки. 

* Многие вопросы надо ре-
шать на высших уровнях. 

* Документы, выработанные 
рабочими группами, не доведе-
ны до логического завершения 
и не могут являться основопола-
гающими в разработке програм-
мы социальной защиты. 

* Эксплуатирующей органи-
зацией является НАЭК "Энерго-
атом". Она и должна принимать 
многие важные решения в отно-
шении ЧАЭС, согласовав его с 
ОПК. 

* Нет надобности специалис-
тов многих профессий искать на 
стороне. Они есть на ЧАЭС. Сто-
ит отделу кадров провести ана-
лиз, внимательно изучить трудо-
вые книжки персонала, и пробле-
ма решится очень просто... 

* Чтобы не краснеть на засе-
дании Межведомственной комис-
сии, программу социальной за-
щиты персонала надо вырабо-
тать очень тщательно, с учетом 
всех обстоятельств. 

И последнее. Участники "круг-
лого стола" пришли к общему 
мнению о необходимости заявле-
ния администрации о политике и 
стратегии в условиях вывода 
ЧАЭС из эксплуатации, издания 
соответствующего организацион-
ного документа. 

Григорий ЗАХАРЧЕНКО 
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ЗАКРИТТЯ АТОМНОЇ - НЕ МИТЬ. 
ЦЕ 15 РОКІВ НАПРУЖЕНО ПРАЦІ 

Цього разу журналісти 
"Київськоїправди" їхали на 

станцію, щоб побачити, які 
роботи ведуться для її 
майбутнього, причому 

зовсім недалекого, закрит-
тя, почути, що говорять з 

цього приводу керівники, 
побувати на найбільш 

больовій точці станції— на 
"Укритті". Начальник 

відділу зовнішніх зв 'язків 
ЧАЕС Сергій Анатолійович 
Павловський надіслав нам 

факсом розроблену ними 
програму перебування на 

станції, дозвіл на вЬд. 
Спробуємо відобразити її у 

тій послідовності, як і 
планували. Одразу після 
приїзду ми зустрілися з 

генеральним директором 
• Чорнобильської атомної 

Віталієм Костянтиновичем 
"Товстоноговим. Потім 
розмова з начальником 

"Укриття" Валентином 
Іполитовичем Купним, 

відвідання самого "Укрит-
тя", а точніше, колишнього 

четвертого блоку станції, 
поїздка у Прип'ять. 

2оВіталій Коснтянтинович 
Товстоногов, як і було 

домовлено, прийняв нас 
j одразу. Він кілька разів 

відкреслював у розмові з 
нами, що люди повинні 

l.jmu, які події відбувають-
Л ся зараз на станції, що 

дасть, у що обійдеться, 
коли завершиться закрит-
тя трьох блоків атомної. 

— Віталію Костянтиновичу, 
строк закриття станції назва-
ний і заперечень тут не може 
бути ніяких. Давайте відсторо-
нимось на хвилину від того, 
що ви є керівником станції. Ви 
просто людина. Що ви думає-
те як пересічний громадянин 
України? 

— Я поважаю закони, пова-
жаю думку нашого Президента. 
Якщо він сказав, що станцію зак-
риємо 15 грудня, то так і буде і 
ми на місці маємо все зробити, 
ujr>6 бути перед світовим това-
21'о(Вом чесними і прозорими. 

зараз впритул займаємось 
глзграмами закриття третього 
22.5-у. я кажу третього, бо пер-

ший блок виводиться з експлуа-
тації з 1996 року, другий — з 

'99. Уряд України, виявляючи 
^ -добру волю і підтверджуючи свій 

намір по виконанню міжнарод-
них зобов'язань, прийняв свого 
часу рішення про достроковий 
вивід з експлуатації названих 
першого і другого блоків. В рам-
ках програми TASIC Європейсь-
кого союзу були проведені про-
ектні дослідження по виведенню 
з експлуатації енергоблоків. Був 

рекомендований варіант кон-
сервації", який передбачає вида-
лення з блоків ядерного палива, 
а також всього обсягу радіоак-
тивних відходів, дезактивацію і 
витримку блоків від 30 до 100 
років. Передбачувана тривалість 
виконання робіт для переводу 
блоків у стан консервації — 15 
років. Протягом перших п'яти 
має бути споруджений ряд 
об'єктів по переробці, кондицію-
ванню, зберіганню радіоактив-
них відходів, накопичених за час 
експлуатації енергоблоків, а та-
кож нове сховище для відпраць-
ованого ядерного палива. 
Вартість робіт на найближчі 15 
рСків по зняттю з експлуатації 
ЧАЕС і будівництво вищеназва-
них об'єктів становить від 590 до 
673 мільйонів євро. 

— Бачите, ви не побажали 
відповідати на моє запитання 
як рядова людина... 

— Вибачаюсь. Але, мабуть, 
я цього не можу зробити. Я і 
справді рядова людина. Але 
водночас я керівник, на долю 
якого випали нелегкі роки після 
аварі ї на Чорнобильськ ій 
атомній, роки дострокового ви-
ведення з експлуатації блоків, 
турботи про підтримку безпеки 
станції, величезний обсяг будів-
ництва, який забезпечує припи-
нення роботи станції, рішення 
багатьох, зв'язаних з усім сказа-
ним вище, соціальних проблем. 

— Якщо можна, розкажіть 
б ільш докладно про те, що 
с ь о г о д н і в і д б у в а є т ь с я на 
станції. 

— Ми розробили цілу програ-
му по виведенню станції з експ-
луатації. Поки що всі наші зусил-
ля спрямовані на нинішній та 
наступні роки, на визначення та 
отримання коштів на виконання 
найближчих планів. Затрати ж 
величезні. Роботи по підтриман-
ню у безпечному стані зупинених 
енергоблоків вимагатимуть по-
над 148 мільйонів гривень. 
Тільки виконання ремонтних 
робіт — більше 20 мільйонів, за-
безпечення паливом та енергією 
— близько 59 мільйонів, поточ-
на експлуатація і придбання ус-
таткування — майже 19 
мільйонів гривень. А ще додай-
те до цього військову і пожежну 
охорони, зв'язок, транспорт, охо-
рону праці, підготовку кадрів. 

— До речі, с к і л ь к и чо-
ловік зараз працює на станції? 

— 5700. 
— А після закриття? 
— Закриття станції зовсім не 

означає, що ми одразу звільняє-
мо весь персонал. Він, звичай-
но, зменшиться,, але не так вже 
й набагато. Справа в тому, що 
всі ці 15 років на станції для її 
безпеки, для послідовного, виз-

наченого планами та інструкція-
ми виведення блоків з експлуа-
тації, потрібно буде багато лю-
дей різних спеціальностей. 

— Мабуть, це породжує 
я кийсь моральний диском-
форт? 

— Звичайно. Одна справа, 
коли ти працюєш на станції, яка 
кожної секунди, кожної хвилини 
дає людям, твоїй країні необхід-
ну енергію, ти приносиш реаль-
ну користь, отримуєш за це зар-
плату. Інша справа, коли ти пра-
цюєш на об'єкті, який вже не 
живе повноцінним життям, який 
вже став минулим, від якого в 
майбутньому нема чого чекати. 
В атомній енергетиці працюють 
люди добре освічені, підготов-
лені, патріоти своєї професії, 
люди, які пишаються, що вони 
трудяться саме на атомному 
об'єкті. Уявляєте, якщо все це 
забрати від них, то, звичайно, 
моральний стан буде не зовсім 
гарним. А з іншого боку, ми всі 
прекрасно розуміємо, що крім 
нас, ніхто цієї роботи не виконає, 
що так вже розпорядилась доля 
— закриття станції, роки і роки 
на об'єкті, нехай не мертвому, 
але такому, що вже відходить у 
минуле. Все це лягло на наші 
плечі. І можу сказати, що ми цей 
обов'язок свій виконаємо. 

— Зрозуміло, що закриття 
станції не миттєвий процес. 
Він вимагає коштів і коштів. 
Звідки вони надходитимуть? 

— Величина затрат з ураху-
ванням зупиненого 15 грудня 
третього енергоблоку уточ-
нюється і буде відома на кінець 
серпня нинішнього року, коли 
буде закінчена розробка "Комп-
лексної програми зняття з експ-
луатації Чорнобильської АЕС", і 
"Програма соціального захисту 
персоналу Чорно; льськоїАЕС 

"і населення міста Славутича у 
зв'язку із зняттям з експлуатації 
станції". Очевидно, що повне 
фінансування затрат по виве-
денню Чорнобильської АЕС з 
експлуатації із державного бюд-
жету України неможливе. Ось 
чому Україні надається міжна-
родна технічна допомога по ви-
веденню з експлуатації станції. 
Так, Європейський банк реконст-
рукції і розвитку фінансує спо-
рудження "під ключ" заводу по 
переробці рідких радіоактивних 
відходів (17,4 мільйона євро), 
нового сховища для відпрацьо-
ваного ядерного палива (68,7 
мільйонів євро). Департамент 
енергетики США фінансує буді-
вництво промислової опалю-
вальної котельні для забезпе-
чення теплопостачання промис-
лового майданчика ЧАЕС після 
зупинки третього енергоблоку у 
сумі 22,5 мільйона доларів. Ко-

місія Європейського Союзу пла-
нує виділити кошти для будів-
ництва промислового комплексу 
для твердих радіоактивних 
відходів у розмірі 40,8 мільйона 
євро. Наче немалі кошти. Однак 
їх не досить для розв'язання 
всього комплексу завдань. Після 
^оголошення дати зупинення тре-
тього енергоблоку потрібне знач-
не збільшення міжнародної до-
помоги Україні і залучення інших 
джерел фінансування робіт для 
безпечного виведення з експлу-
атації ЧАЕС, соціального захис-
ту персоналу і жителів Славути-
ча. 

— У вас є з цього приво-
ду якісь пропозиції? 

— Так. Є необхідність ство-
рити спеціальний міжнародний 
фонд по розв'язанню цих про-
блем, аналог ічний "Чорно-
бильському фонду "Укритття", в 
якому акумулюються кошти з 
країн-донорів у сумі 758 
мільйонів доларів, в тому числі 
вклад України — 50 мільйонів 
доларів. 

— Вище ви говорили, що 
Україна бере участь, фінансо-
ву участь, у закритті станції. В 
чому це виражено? 

— Сьогодні на станції завер-
шуються роботи по визначенню 
необхідного фінансування з Дер-
жавного бюджету України на гос-
подарське утримання і припи-
нення експлуатації першого, дру-
гого і третього енергоблоків. 
Потрібні гроші з державного 
бюджету будуть нам виділятись. 
В цьому я не сумніваюсь. Адже 
надто серйозні роботи ми веде-
мо. Відповідно до цього маємо 
виконувати графіки, маємо абсо-
лютно відповідати тим обіцян-
кам, які дали міжнародному 
співтовариству. Держава планує 
виділити нам 198 мільйонів гри-
вень. Фактично вже є 35 
мільйонів. 

— Як же ви виходите із 
становища? 

— Частину затрат ми сьогодні 
покриваємо працюючим третім 
енергоблоком. Коли він буде зу-
пинений, без забезпечення дер-
жавними коштами ми не обійде-
мось. Це розуміємо ми, це ро-
зуміє держава. В усякому разі, я 
в цьому переконаний. 

— Давайте повернемось 
до персоналу. 

— По-перше, наші люди го-
тові до закриття станції. Хоч їм і 
дуже шкода це робити, але вони 
розуміють необхідність цього. 
Зараз ми ділимо персонал на 
тих, хто забезпечує закриття 
станції і ремонтників. Адже після 
закриття суперспеціалісти, атом-
ники зі стажем, очевидно, по-
їдуть на інші атомні станції. Ті, 
хто залишиться, роботою будуть 

забезпечені. Адже попереду ве-
личезний її обсяг на всіх об-
'єктах, включаючи і блоки. 

— Основна ваша турбота 
сьогодні. 

— Ми хочемо вийти на дату 
закриття третього блоку з нуль-
овим сальдо. Ми не допустимо 
жодної копійки бюджетних 
боргів. Ще раз підкреслюю, що 
зараз всі роботи окупляє третій 
блок. 

— Наша газета вже писала 
про турботи міста атомників — 
Славутича. Ваша думка з при-
воду цього. 

— Розв'язати всі людські про-
блеми, проблеми з роботою ми 
можемо лише за рахунок ство-
рення у Славутичі соціальної 
зони. Все так і робимо. Макси-
мально надаємо свої приміщен-
ня для приватних структур. У 
всякому разі, ми все зробимо, 
щоб славутичани, працівники 
станції, навіть після її закриття,-
жили добре , щоб місто у жодно-
му випадку не захиріло, а навпа-
ки — розцвітало. Зараз ми вкла-
даємо максимум коштів у Славу-
тич, щоб перед передачею йрго 
у комунальну власність, все було 
приведено в ідеальний порядок. 
Думаю, і держава не залишить-
ся осторонь. Ось мені повідоми-
ли, що Юлія Тимошенко підпи-
сана наказ при виділення Сла-
вутичу, саме для розв'язання 
його соціальних проблем, 2 
мільйони гривень. Хочеться ду-
мати, що це не останні гроші, 
виділені для славутичан. 

— З нашої розмови витікає, 
що після закриття станції ро-
боти там не спростяться... 

— Абсолютно правильно. 
Саме наша станція першою в 
світі переживає подібну історію, 
подібне закриття, подібні види 
робіт. Врахуйте, саме у нас 
відбулася планетарна аварія. 

Саме через неї ми припиняємо 
роботу станції. Я- скажу так — з 
атомним об'єктом жарти не про-
ходять. Ми у всьому маємо бути 
гранично уважними, гранично 
чіткими. Ми вирішуємо першими 
у світі унікальне завдання — зак-
риття станції. В такому плані, як 
це робимо ми, в такому темпі ще 
ніхто не працював. 

— Ще одне. Перед аварією 
дуже активно йшло будівниц-
тво п'ятого і шостого блоків, 
закладались фундаменти сьо-
мого і восьмого. Що з ними 
зараз? \ 

— Для нас, атомників, це бо-
люче питання. Нам важко диви-
тись на блоки, які руйнуються, на 
підйомні крани, що стоять дов-
кола них мертвим металом. Але 
нічого не зробиш. Ці блоки вже 
нікому не потрібні, причому ні в 
якому вигляді. І єдине, що буде, 
очевидно, зроблено, це пере-
плавка металу. 

— Неподалік від блок ів 
будується нове сховище для 
ядерного палива. 

— Причому будується дуже 
швидкими темпами. Вже незаба-
ром ми будемо туди переправля-
ти залишки ядерного палива на 
зберігання строком до ста років. 

— Отож, проблем, робо-
ти у вас — море. 

— І справді. Але наш колек-
тив із завданням впорається. Ми 
все зробимо так, як і обіцяли 
міжнародному співтовариству. 
Ми забезпечимо дострокове і 
безпечне закриття всіх блоків 
Хоч цей процес і триватиме дов-
го, як я вже казав, 15 років, але 
він, думаю, не принесе нам нія-
ких несподіванок, ніяких неприє-
мностей. Найбільший наш біль 
сьогодні, найбільша тривога — 
"Укриття". 

О. ДЕЙНЕКО 

СТО ДНЕЙ ПОСЛЕ "ДЕТСТВА" 
Вторые сто дней правительства Виктора Ющенко не добавили украинскому обществу оптимизма 

Недавно правительство 
Виктора Ющенко отметило оче-
редной юбилей, отработав две-
сти дней. Если первые сто дней 
можно было бы назвать "дет-
ством", то вторые вполне тянут 
на "отрочество". Нужно сказать, 
что оно далось Кабмину слож-
нее: появипись трения внутри 
правительства, критика со сто-
роны Президента и отдельных 
влиятельных депутатских групп 
в Верховной Раде, отношение 
к команде премьера в различ-
ных слоях украинского обще-
ства заметно'поляризовалось. 
Наконец, из-за собственного ви-
дения процессов реформирова-
ния экономики "отряд" покину-
ли два не последних бойца — 
Сергей Тулуб и Сергей Тигипко. 

Естественно, неоднозначны 
и результаты деятельности. 
Продолжался рост валового 
внутреннего продукта и про-
мышленного производства, 
причем темпами, превосходя-

щими все прогнозы. Доходы го-
сударственного и консолидо-
ванного бюджетов превысили 
за полугодие соответствующий 
уровень прошлого года на 40%. 
В марте удалось реструктуризо-
вать 2,7 млрд дол. внешнего 
долга, выплаты по которому 
нужно быпо произвести в 2000 
— 2001 годах. Это не могло не 
стабилизировать обменный 
курс гривни, который снизился 
за полгода по отношению к дол-
лару всего лишь на 4,3%. По-
прежнему выдерживается курс 
на ликвидацию бартеризации, 
бюджетных зачетов, вексель-
ных платежей. Страна работа-
ет по бездефицитному бюдже-
ту, который к тому же выполня-
ется с профицитом. Наблюда-
ется рост заработной платы, ко-
торая в январе — мае 2000 года 
увеличилась по срЗвне^кцо с 
тем же периодом 1 ЭЭ-Э'-гУ^на, 
25%. Впервые с 1995 года1 яра-* 
вительство полностью профи-

нансировало социальные вып-
латы из бюджета. 

Но всю приведенную выше 
положительную динамику цифр 
едва ли можно безоговорочно 
записать в актив правительству. 
Ведь немалая составляющая 
роста промышленного произ-
водства связана со значитель-
ной девальвацией гривни в кон-
це 1999 года, что сделало не-
выгодным импорт и, наоборот, 
открыло нашим товарам путь на 
внешние рынки. К тому же не-
обходимо учесть, что первое 
полугодие 1999-го не было 
удачным, а значит, база срав-
нения благоприятна для уров-
ня 2000 года. Во-вторых, значи-
тельную долю прироста дают 
металлургия и химическая про-
мышленность, т.е. энерго- и ре-
сурсоемкие экологически вред-
ные отрасли, доля которых в 
ВВП достигла 60% и только за I 

•квартал выросла на 1,5 %. 
•чІІаже снижение уровня бар-
••. Г ч-і . ' 

теризации с 34% в 1999 году до 
15% оказалось "айсбергом". 
Ведь одновременно начала ра-
сти дебиторская и кредиторская 
задолженности, причем рекор-
дными темпами. А ведь это го-
ворит, что кризис платежей обо-
стряется, оборотных средств у 
объектов хозяйствования нет, а 
платежеспособный спрос насе-
ления падает. Да, падает, хотя 
премьер недавно заявил-, что 
реальные доходы выросли на 
11,8 (!) %. Не верит этим циф-
рам и Леонид Данилович Кучма, 
считающий, что при росте зар-
платы на 25%, цены на продук-
ты питания и услуги росли быс-
трее, а зарплата фактически со-
кратилась на 2,5%. По его мне-
нию, из-за высоких темпов ин-
фляции покупательная способ-
ность украинцев вернулась к 
уровню 1993 года. 

Вообще от деятельности 
Кабмина веет какой-то либе-4 

ральной романтикой, но ведь 

чистыи монетаризм, — когда, 
манипупируя массой денег, мож-
но решать любые экономичес-
кие проблемы, — уже не прохо-
дит. Можно написать бездефи-
цитный бюджет, можно получить 
профицит, но ведь только за 
счет недофинансирования на-
уки, образования, здравоохра-
нения, культуры. И не отрегули-
рует рынок все проблемы само-
стоятельно. Кризис в топливно-
энергетическом комплексе стра-
ны — тому подтверждение. 
Идем к зиме — не имея запасов 
угля и мазута на тепловых стан-
циях, ядерного топлива на атом-
ных, запасов газа в резервуарах. 
К тому же уголь на 50% с мусо-
ром, 10 млрд кубометров газа 
пропало, а правительство, в 
лице! Юлии Тимошенко, разра-
батывает концепции реформи-
рования энергорынка. А когда 
Президент поставил вопрос реб-
ром, куда делись рыночные ре-
шения, — для накопления газа 

на зиму стали отключать горя-
чую воду для населения. 

Но это далеко не все прома-
хи и недоработки правитель-
ства. Что сделано в направле-
нии структурной перестройки? 
Сколько создано новых рабочих 
мест? Как развивается предпри-
нимательство? Едва ли можно 
найти ответ. А ускорение прива-
тизации зачастую сводится не к 
поиску эффективного собствен-
ника, а к стремлению поскорее, 
подешевле расстаться с госу-
дарственной собственностью. 

Но хватит ругать правитель-
ство. Оно еще не отработало 
свои 500 дней, а это своего рода 
эталонный срок. Может быть, 
результат будет положитель-
ным, а критики и маловеры — 
посрамлены. Пока же до осуще-
ствления девиза программы 
правительства "Реформы ради 
благосостояния" далеко. 

Аркадий ИЛЬИН 
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(20 — 26 июля) 
ЧЕТВЕРГ. На японском острове Окинава готовились к очередно-

му саммиту стран "большой семерки" и России (о "большой восьмер-
ке" уже давно никто всерьез не говорит). По сообщениям прессы, 
нынешние островные посиделки оказались самыми разорительны-
ми за всю историю подобных мероприятий — на одну лишь охрану 
отстегнули 300 миллионов полновесных "зеленых". К приезду гостей 
более десятка тысяч японцев организовали народный танец-хоро-
вод: взявшись за руки, окружили крупнейшую военную базу США на 
острове, намекая солдатикам, что пора бы и честь знать — с конца 
войны жилплощадь занимают. Напряженность резко усилилась пос-
ле того, как был арестован американский морпех, подозреваемый в 
изнасиловании 14-летней японской девочки. А тут еще и Билл Клин-
тон заявился, личность в дамских кругах известная. 

Российская ФСБ отчиталась о проделанной работе: за последние 
двое суток ей, оказывается, удалось предотвратить серию взрывов, 
направленных на уничтожение ж/д вокзалов в Москве, Волгограде, 
Нижнем Новгороде, Ростове-на-Дону и даже в городе-герое Туле. 
Испоганить настроение граязданам, жаяедущим убыть на моря, наме-
ревались, естественно, чеченцы, значительное количество коих было 
повязано чекистами прямо в>залах ожидания. По сообщению пресс-
службы ФСБ, некоторые «й минеров признали свою вину. Прямо на 
месте, не выходя из вокзального буфета. 

А в других странах подобных горе-подрывников, между прочим, 
любят и вспоминают добрым словом. В Берлине состоялась торже-
ственная церемония по случаю 56-й годовщины со дня покушения на 
Гитлера, такого же провального, как и покушение на Курский вокзал. 
20 июня 1944 года группа офицеров вермахта заложила бомбу под 
стол всенародно любимого, да только мебель тогда делали не то, что 
ныне. А жаль. 

ПЯТНИЦА. Развлечения для "большой семерки" японцы обста-
вили пб полной программе. Ночью, с перерывом в несколько часов, 
организовали даже пару землетрясений для пущей экзотики. Жертв 
и разрушений нет, однако в Токио имели место перебои с электро-
энергией, вызванные временным отключением одной из АЭС. Вла-
димир Путин, сіедя в потемках, чувствовал себя, наверное, как дома. 

На военном аэродроме Левашово под Санкт-Петербургом раз-
бился вертолет "Ми-8" российских ВВС. В результате катастрофы 
погибли 4 пилота и 16 членов сборной России по парашютному спорту. 
Есть предположения, что многие детали упавшего вертолета были 
изношенными и машина выработала свой ресурс. 

СУББОТА. Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев ма-
лость поломался для вида, но таки подписал закон, подсунутый ему 
парламентариями. Называется бумага "Закон о первом президенте 
республики". Про самого Назарбаева, стало быть. Согласно закону, 
после окончания срока президентства смерть от безделья и тоски 
первому президенту не фозит: все его нынешние права, обязанности 
и льготы остаются при нем пожизненно. Не понятно лишь на кой при 
таком раскладе Казахстану нужен будет президент второй. Разве что 
за кумысом для первого бегать. 

Вождь Северной Кореи Ким Чен Ир любезно согласился соста-
вить антиамериканскую компашку России и Китаю и поддержал их в 
решительном неприятии планов США обзавестись противоракетным 
зонтиком. Может быть потому, что Штаты, ид Гка нарушение догово-
ра о ПРО и нарываясь на международный скандал, аргументировали 
свое поведение именно непредсказуемостью КНДР и наличием у нее 
весьма успешной ракетной программы. 

ВОСКРЕСЕНЬЕ. В полной мере отведав японского гостеприим-
ства, руководство стран "большой семерки" (плюс, разумеется, Рос-
сии) разлетелось по домам. Кое-что, однако, свершить успели. На-
пример, списали слабо- и недоразвитым странам долги на 100 мил-
лиардов долларов. Все равно взять с них нечего, почему б и не сде-
лать широкий жест. Кроме того, отметили необходимость ускоренно-
го развития информационных технологий в мировом масштабе, то 
бишь: в каждую хижину — по компьютеру. 

Вернувшись на родину, Билл Клинтон, даже не переодеваясь, 
опять помчался в Кэмп-Дэвид и присоединился к палестино-израиль-
ским переговорам. Переговаривающиеся стороны все это время го-
няли в волейбол, что дало Биллу повод заявить о достижении опре-
деленного прогресса. Подробностей, правда, не последовало. Зато 
неожиданно в дело встрял Папа Римский, в традиционной воскрес-
ной проповеди призвавший отдать неделимый Иерусалим под меж-
дународный контроль. И все народы мира будут там жить по очере-
ди, наверное. 

ПОНЕДЕЛЬНИК. Парламент Югославии одобрил закон, кото-
рый, по мнению Запада, позволит президенту Слободану Милоше-
вичу остаться на своем посту еще на один срок. На предстоящих 
президентских выборах для избрания нового главы государства те-
перь будет достаточно простого большинства. А посему с японских 
берегов заранее прозвучал призыв о непризнании результатов гря-
дущих выборов. А если диктатор пролетит? 

Полку хворого руководства прибыло — президенту Германии 
Йоханнесу Pay была сделана срочная операция. Оказывается, всю 
прошедшую неделю глава государства жаловался на сильные боли 
в области живота и даже посетил клинику. Что примечательно—за-
регистрировался в ней под чужим именем. Может, он еще и в очере-
ди на рентген стоял? Разве так можно, с президентами-то? 

Жители солнечной Венеции забросали тухлыми помидорами и 
картошкой лидера ультраправой Партии Свободы Австрии Йорга 
Хайдера, прибывшего в Италию для установления более тесных 
контактов в сфере туризма между двумя странами. Контакт устано-
вился более чем тесный, так что туризма, очевидно, не получится. 
Кто ж добровольно поедет отдыхать в город, где кормят тухлыми 
продуктами? 

ВТОРНИК. Правительство Турции объявило об отказе от строи-
тельства первой турецкой атомной электростанции. Выступая после 
заседания кабмина, премьер-министр Бюлент Эджевит заявил, что 
стоимость подобного проекта подорвала бы программу экономичес-
ких реформ государства. И вообще, по его словам, Турции имеет 
смысл подождать, пока ядерная технология не станет получше да 
побезопасней. Вроде бы и турок, а такой наивный оптимист. 

На съемках марокканского фильма о нелегальной эмиграции из 
Марокко в Европу актеры, играющие эмигрантов, жестоко обидели 
режиссера Мухаммеда Исмаила. Талантливые последователи сис-
темы Станиславского так вошли в образ, что, когда их в первый же 
день позвали на съемочную площадку, большей половины уже не 
было в наличии: воспользовавшись случаем, они через Гибралтарс-
кий пролив нелегально свалили в Испанию. Теперь там кино снима-
ет испанская полиция. 

СРЕДА. На Кубе состоялись самые массовые за последние 
годы манифестации протеста, на которые призвал народ сам Фи-
дель Кастро. Благо, и повод подвернулся: Конгресс США дал добро 
на смягчение эмбарго против "острова Свободы". И опять не угодил. 
Мало, похоже, добра дал. „ " 

. „ к 
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СТРОИ БАЗА ДЛЯ РЕАЛИЗАЦИИ 
ПЛАНА SIP 
На площадке, находящейся в 150 м от здания ХОЯТ-1 
Чернобыльской АЭС и за 300 м от объекта «Укрытие», 
начались подготовительные работы по строительству 
«малой» стройбазы (контракт NqS1P03-01-015) 

Она будет выполнять роль 
пионерного плацдарма для раз-
ворачивания комплекса строи-
тельно-монтажных работ по ста-
билизации «Укрытия» в рамках 
SIP. «Малая» стройбаза вхо-
дит в комплекс объектов, строи-
тельство которых необходимо 
выполнить перед началом полно-
масштабных стабилизационных 
работ на «ОУ». 

В комплекс также войдут: 
санпропускник на 1430 

человек; 
подстанция 110/6 кВт; 
участок обращения с 

.ТРАО; 
инженерные сети к этим 

объектам. 
Общей целью создания 

стройбазы является осуществле-
ние мероприятий по укреплению 
строительных конструкций, вы-
полнение первоочередных ра-
бот, предусмотренных пакетами 
SIP, реапизация украинских про-
ектов, интегрированных в План 
действий, подготовка к возведе-
нию нового конфайнмента («Ук-
рытие-2») и обеспечение текуще-
го строительства на «ОУ». 

Основное условие, по которо-
му было отдано предпочтение 
именно этой площадке для «ма-
лой» стройбазы, — близость к 
объекту «Укрытие». Здесь сложи-
лась развитая сеть железных и 
автомобильных дорог с твердым 
покрытием, связывающая все 
основные промышленные объек-
ты в пределах зоны отчуждения. 
В 300-х метрах северней про-
мышленной площадки проходит 
железнодорожная магистраль 
Чернигов — Овруч. Эта террито-
рия хорошо изучена, имеется 
почти полная информация по 
сооружениям и коммуникациям, 
находящимся как на поверхнос-
ти, так и в земле. Отсюда в перс-
пективе будет относительно лег-
ко подавать строительные конст-
рукции в зону монтажа на ОУ и 
она более удобна с точки зрения 
обеспечения стройбазы всеми 
инженерными коммуникациями. 
Средняя мощность экспозицион-
ной дозы излучения составляет 
здесь 0,8 мР/ч. 

Объекты, которые будут воз-
ведены на территории стройба-

зы, обеспечат изготовление и 
монтаж металлоконструкций, 
производство и укладку бетонных 
и растворных смесей, проведе-
ние в мастерских сантехничес-
ких, теплоизоляционных и венти-
ляционных работ, обеспечение 
электромонтажных работ и ма-
лой механизации. 

Для этого будет построен бе-
тонорастворный завод, площад-
ка хранения и укрупнительной 
сборки металлоконструкций, 
обеспечено выполнение строи-
тельно-монтажных работ специ-
ализированными участками суб-
подрядных организаций. На пло-
щадке будет также находиться 
объединенный административ-
ный корпус для генерального 

ны, а их энергоснабжение осу-
ществлялось по временным 
схемам, которые не обеспечива-
ют потребности в энергоресур-
сах для вновь строящихся 

предусмотрено проектирование 
и строительство двух водоза-
борных скважин, повысительной 
водопроводной станции, очист-
ных сооружений. 

подрядчика и персонала ГУП. 
В процессе стабилизацион-

ных работ в южной части пром-
зоны предусматривается строи-
тельство нового санпропускника 
на 1430 человек и силовой элек-
трической подстанции на 110/6 
кВт. Здесь же планируется уча-
сток по обращению с твердыми 
РАО. 

Ориентировочно стройбаза 
должна обеспечить освоение 
ежегодно на строительно-мон-
тажных работах около 18 млн 
гривен. 

Инженерные сети района 
«ОУ» и вновь строящихся объек-
тов в послеаварийный период 
были отключены или разруше-

объектов. 
В настоящее время междуна-

родным консорциумом ICC (МК) 
JV разработан концептуальный 
проект внешних инженерных се-
тей «малой» стройбазы и пром-
площадки «ОУ». 

В объём проектирования вхо-
дят: 

хоз-питьевой, производ-
ственный и противопожарный 
водопровод; 

хоз-бытовая и ливневая 
канализации; 

сети теплоснабжения; 
сети электроснабжения; 
сети связи, сигнализа-

ции и автоматики. 
В составе инженерных сетей 

С июня 2000 г. на п л с " ке 
«малой» стройбазы нач^ц,сь 
подготовительные работы — 
срезка растительного і 
грунта, проведение вертик^ - : -
ной планировки с завозкой чи-
стого грунта, ограждение тер-
ритории с последующим уст-
ройством двух КПП — №№п ,2. 
В результате бесконкурентно-
го тендера право на проведе-
ние подготовительных "работ 
предоставлено КСМП «Укрэ-
нергобуд». Этот этап по гра-
фику должен завершиться к 23 
августа 2000 г. 

Затем будет объявлен тен-
дер на возведение объектов 
стройбазы «под ключ». На этом 
этапе будут проведены основ-
ные работы — проектирова-
ние, строительство, закупка и 
монтаж оборудования, пуско-
наладка, обучение п е р ^ и 
ввод в эксплуатацию. -W 

Полное окончание раб^ т .по 
«малой» стройбазе плані w r-
ся к 30 ноября 2001 г. 

Информация подготовлю 
группой НТИ и связ>*. 

с общественностью 
ТО <ЮУ» 

Фото Сергея ЛАПИГИ 

С Д О Б Р Ы М С Л О В О М 

О " Ж У Р А В У Ш К Е " 
"В "Журавушке" было очень 

классно и очень весело. Я там 
познакомилась со всеми "жу-
равлятами" и со всеми вожаты-
ми. Кормили очень классно, 
только закормили. Купались в 
бассейне, собирались на сборе 
командиров и на сборе дружи-
ны. Дискотеки были очень-очень 
классными". 

Пикалова Оля 

"Журавушка" — это классно. 
Я ее обожаю. Но больше всего 
мне понравились вожатые, и 
физруки тоже классные. Все 
угождали нам, чем могли. Они 
стали для нас настоящими дру-
зьями. Мы много провели класс-
ного времени. Но хотелось бы 
больше. Скучаю. Уже хочу на-
зад. Все. Я плачу..." 

Миколайчук Алеся 

'Журавушка", я так тебя люб-
лю. Чтобы ты жила 1000 лет". 

Рубанов Сергей 

"Мне понравилась "Журавуш-
ка". Я не хотела уезжать и пла-
кала". 

Курач Марина 

Что же это за лагерь, ос-
тавивший столько приятных 
воспоминаний у юных сла-
вутчан? 

"Журавушка" открылся в 
1977 году, и с самого перво-
го дня им бессменно руково-
дит его директор Юрий Зу-
барев. Под стать директору 
подобрался и педагогичес-
кий коллектив — более по-
ловины его работают в ла-
гере по 2 — 3 года. Труд их 
— не из легких : б о л ь ш и н -
ство в о с п и т а т е л е й и тех-
персонала трудится 54 дня 
(три смены) без единого ОТ' 
гула и выходных. "Журавуш-
ка" — это не просто лагерь 
отдыха — это детская орга-
н и з а ц и я , и м е ю щ а я с о б -
ственную методико-идеоло-
гическую систему воспита-
н и я . З д е с ь " ж у р а в л я т а м " 
п р и в и в а ю т с я трудовые на-
в ы к и , р а з в и в а ю т с я их 
с п о р т и в н ы е и т в о р ч е с к и е 
способности . Главный атри-
бут "журавленка" — галстук, 
причем право носить его не 
дается вместе с путевкой — 
галстук надо заработать, ак-

тивно участвуя в жизни ла-
геря. 

"Журавушка" — лагерь оз-
доровительный. Приехавшие 
сюда на отдых ребята полу-
чают комплекс необходимых 
физиотерапевтических про-
цедур: ЛФК, массаж, фитоте-
рапию, водо- и светолече-
ние. (Примечательно, что пу-
тевка в этот лагерь стоит зна-
ч и т е л ь н о д е ш е в л е , чем в 
другие киевские лагеря: 454 
грн. против 520 — 670 грн.) 

Знаете, что больше всего 
поражает гостей "Журавуш-
ки"? Живые аисты, которые, 
прижились в лагере, свобод-
но бродят по его территории, 
встречают родителей, при-
е х а в ш и х п р о в е д а т ь с в о и х 
чад в р о д и т е л ь с к и й д е н ь , 
прямо у лагерных ворот. Ог-
ромные, важные птицы сжи-
лись с людьми и из года в 

год прилетают в лагерь — 
селиться и выводить птен-
цов. Этим-то б е л о - ч е р н ы м 
красавцам и обязан "Жура-
вушка" своим названием. Го-
в о р я т , к о г д а л а г е р ь е щ е 
только г о т о в и л с я к откры-
тию, ему никак не могли по-
д о б р а т ь н а з в а н и е . Т о г д а 
Юрий З у б а р е в с д о ч е р ь ю 
взялись за словарь (было в 
том словаре 65 тыс. слов). 
Долго выбирали , сопостав-
ляли слова, спорили. Долго 
не могли р е ш и т ь , быть ли 
лагерю "Зеленой рощей" или 
"Журавушкой". Выбрали-таки 
"Журавушку" . С тех пор не 
одну тысячу "журавлят" при-
нял "Журавушка" . Недавно в 
ла гере закончилась смена. 
Вот-вот начнется новая.. . 

Подготовила 
Майя РУДЕНКО 
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ЧЕЛОВЕК НА СВОЕМ МЕСТЕ 
Гостья рубрики "Ваше величество женщина" — председатель общественной 
организации пенсионеров ЧАЭС Лидия Климова 

Сказать, что мое предложе-
ние выступить гостьей рубрики 
вызвало у Лидии Владимировны 
энтузиазм, — нельзя: 

—Что обо мне рассказывать? 
Я работаю как все, а личная моя 
жизнь кому интересна? Свои, 
близкие и так обо мне все знают, 
а чужим все это — зачем?.. 

И все же мы разговорились. 
Потому что та самая, "как у всех", 
работа Лидии Климовой непос-
редственно связана с решением 
десятков и сотен проблем, ежед-
невно возникающих у тех, кто не-
когда был членом трудового кол-
лектива Чернобыльской станции, 
но сегодня — по возрасту или : 

состоянию здоровья оказалсяТ 
числе пенсионеров. 

— Сегодня у меня на учете 
560 человек—бывшие работни-
ки цехов, ДДУ, УЖКХ, ОРСа, 
спорткомплекса. Больше в горо-
де, кроме как сюда, им идти не-
куда. Коллективным договором 
ЧАЭС определены социальные 
гарантии для пенсионеров по 
возрасту или ушедших на инва-
лидность в связи с полученным 
заболеванием, — оплата их ле-
чения, похороны (в том числе — 
и похороны родителей), заготов-
ка для них сельхозпродуктов 
(станция выделяет транспорт, а 
мы организовываем все осталь-
ное), оказание материальной по-
мощи из средств, выделяемых 
станцией. (Ой, сейчас эту по-
мощь хоть всем выделяй, — да 
нельзя, сумма ограничена). А так-
же обеспечение доплат из бюд-
жета ЧАЭС за коммунальные ус-
луги тем пенсионерам, у которых 
пенсия ниже уровня, определен-
ного потребительской корзиной. 

По словам Лидии Владими-
ровны, самые сложные вопросы 
из числа тех, которые приходит-
ся решать, — это вопросы меди-

Лидия Климова (в центре) с активистами организации 

цинского обслуживания пенсио-
неров-чернобыльцев, большин-
ство из которых — инвалиды 1-й 
и 11-й групп и, следовательно, 
имеют право на бесплатное ле-
чение, получение лекарств и т.д. 
За выполнение их гарантирован-
ных, законных льгот обычно при-
ходится побороться, причем — 
не всегда успешно. 

— Занимаюсь и вопросами 
оздоровления — как детского, 
так и взрослого. В этом году мы 
смогли оздоровить всех детей, 
чьи родители обратились с со-
ответствующими заявлениями. 
Отправляли, в основном, на 
ЮБК, в Межгорье (это в Прикар-
патье), в лагерь отдыха "Корча-
гинец", что в Житомирской обла-
сти. С оздоровлением взрослых 
— сложнее. Те, у кого 1-я катего-
рия, обеспечиваются путевками 
в полной мере. С теми, у кого II, 
III, IV-я категории, куда как слож-
нее. А ведь на учете стоит бо-
лее 30 человек, которые вооб-
ще не имеют никаких категорий, 
и, собственно, льгот, — как их 
оздоровить при нынешних ценах 
на путевки?.. 

... Мы долго беседовали о 

проблемах оздоровления, в ос-
новном детского. В Лидии Влади-
мировне я неожиданно нашла 
единомышленника — человека, 
так же как и я, считающего, что 
деление детей, спустя почти 15 
лет после трагедии 86 года, на 
"чернобыльских" и "нечернобыль-
ских", пострадавших и непостра-
давших, глубоко безнравственно 
и преступно: те, из родившихся 
после памятного апреля вне зон 
обязательного отселения или 
жесткого радиационного контро-
ля и не имеющие соответствую-
щего статуса, все равно живут в 
экологически неблагополучной 
Украине и поголовно нуждаются 
в оздоровлении. Увы! Решение 
этих проблем — не в нашей ком-
петенции. Мотивация действий 
государства в этом направлении 
широко известна... 

— Я никогда не знаю с утра, 
чем мне придется заниматься, 
какие вопросы решать в течении 
дня. Все —. сплошная импрови-
зация. 

Словно в подтверждение 
слов Лидии Владимировны, в ка-
бинет зашла посетительница. Ее 
сыну, работавшему на ЧАЭС с 

1977 по 1993 год, несколько не-
верно начислена пенсия. Соб-
ственно, согласно имеющимся 
документам, собесовские работ-
ники поступили правильно. Одна-
ко, затребуй они со станции 
справку, учитывающую один из 
пунктов представленных доку-
ментов, сумма пенсии тяжело 
больного человека могла бы 
быть побольше. 

— Да отказались они запрос 
на станцию посылать! — с тру-
дом сдерживая слезы, делится 
горем пожилая женщина. Легко 
ли в ее возрасте метаться меж-
ду вот уже двенадцать лет па-
рализованным мужем и боль-
ным сыном! 

Лидия Владимировна берет-
ся за телефон. Сделав несколь-
ко звонков, обнадеживает посе-
тительницу: 

—Сходите, напишут они зап-
рос... 

Из таких ситуаций — анало-
гичных, подобных, похожих, — 
складывается ежедневная рабо-
та Лидии Климовой. Может быть, 
она бы с ней и не справилась, 
если бы не армия ее ежеднев-
ных и добросовестных помощни-
ков. 

— У нас в организации — 
постоянно действующий актив. 
Мы посещаем наших больных в 
больнице, за первое полугодие 
380 человек, мы поздравляем 
юбиляров — а их у нас в этом 
году 102 — с Днем рождения. 

— Как в ы вообще оказа-
лись на этой, совершенно из-
матывающей, на мой взгляд, 
работе? 

Собравшись с духом, моя со-
беседница начинает рассказ. Они 
с мужем и сыновьями приехали в 
Припять в 1972 году. Жили в Лес-
ном. Сначала она работала в тор-
говле (имеет высшее торгово-эко-

номическое образование), затем 
была депутатом поселкового со-
вета, позже — заместителем 
председателя поссовета. Припят-
чане постарше помнят то время 
— город строился, один за другим 
сдавались объекты жилья и соц-
культбыта, строилась ЧАЭС. Ра-
боты для тех, кого она любит, 
было более чем достаточно. Се-
мья Климовых работу любила, и 
поэтому дома, что Лидия Влади-
мировна', что ее муж, занятый на 
строительстве первой очереди 
станции, бывали редко. Однахеды, 
вернувшись с работы поздно, най-
дя младшего, семилетнего, сына 
спящим вечером на ... скамейке 
возле дома, решила: хватит. Надо 
хоть немного внимания уделять 
семье. И написала заявление об 
уходе. Заявление начальство не 
подписывало два года... Потом, 
уже работая на станции, еще год 
работала в Припятском гориспол-
коме — на общественных нача-
лах. 

После аварии семья Климо-
вых оказалась в Киеве, на Трое-
щине. 

— Почему вы уехали из бла-
гоустроенного Киева в строя-
щийся Славутич? 

— Все началось с похорон од-
ного из наших коллег. Потрясло 
офомное троещинское кладбище, 
где похороны идут, как на конвей-
ере, где мы все были словно чу-
жие друг другу. Решение не сразу 
пришло. Мы собрались с семьей 
на озеро, несколько часов все 
обсуждали — и решили возвра-
щаться. 

Беспокойную свою должность 
Лидия Климова занимает с 1995 
года. 

.. .Снова возвращается отфут-
боленная из собеса женщина: 

— Не сделали запрос! Сказа-
ли — завтра приходи! Ох, как же 

я завтра-то приду, если мне в 
Киев уезжать надо. Муж там... 
Что ж мне делать, сестрица? 
Помоги! 

— Едьте-едьте. Я завтра зай-
ду, все сама оформлю. 

Все еще плачущая, но вновь 
попучившая надежду женщина 
уходит, а я думаю о том, неуже-
ли действительно так-трудно 
собесовской чиновнице разоб-
раться в вопросе самостоятель-
но и, если уже не помочь посе-
тителю, то хоть пояснить по-че-
ловечески, почему не могут это 
сделать?.. 

— Лидия Владимировна, 
сегодня станция решает боль-
шинство финансовых вопро-
сов, которые возникают у лю-
дей, обращающихся к вам. Но 
в декабре - 2000 станция бу-
дет закрыта. Есть ли будущее 
у вашей организации? 

—Думаю, да. Мы ведь ежегод-
но собираем со своих по 5 гривен 
—на больничные проведывания и 
юбилеи хватает. Расходы по ком-
пенсации оплаты коммунальных ус-
луг лягут на исполком—в веде суб-
сидий. Дело ведь не только в мате-
риальной помощи, которую станция 
нашим посредством оказывает, — 
люди боятся одиночества и идут к 
нам.... 

... — О чем же вы будете пи-
сать? —вновь спросила Лцция Кли-
мова в конце нашей беседы. Сами 
видите — работа, как работа. И 
жизнь — как жизнь... 

Все правильно. Все так. Но есть 
восточная мудрость, которая гла-
сит: нет плохих людей—есть люди 
не на своем месте. Следователь-
но, хороший человек — "всего 
лишь" человек на своем месте. Он 
заслуживает того, чтобы о нем рас-
сказать. 

Майя РУДЕНКО 

НАМ ТРИ ГОДА 
Агентство по разви-

тию бизнеса. Основные 
направления деятельнос-

ти: консультации и 
практическая помощь в 

открытии предприятий; 
подбор кадров; тренинги 

по всем направлениям 
бизнеса; маркетинговые 

исследования; бизнес-
планирование; оценка 

недвижимости, оборудо-
вания, бизнеса, нематери-

альных активов; марке-
тинговые и информацион-

ные услуги. В составе 
Агентства с 1999 года 

действует обособленное 
подразделение — бизнес-

инкубатор. 
"Агентство по развитию 

бизнеса было создано в на-
шем городе три года назад. И 
это была действительно под-
держка развития предприни-
мательства. Сложности и про-
блемы, с которыми предпри-
ниматель сталкивался на са-
мом начальном этапе своей 
деятельности, сегодня реша-
ет АРБ, которое предоставля-
ет полный комплекс услуг по 
р е г и с т р а ц и и п р е д п р и я т и я 
"под ключ" — от разработки 
учредительных документов до 
получения статуса субъекта 
специальной экономической 
зоны "Славутич", а также ряд 
услуг для действующих пред-
приятий". 

Председатель Союза про-
изводителей товаров и ус-
луг г.Славутича С.Н.Чесно-
ков 

"В Агентстве по развитию 
бизнеса я работаю сравни-
тельно недавно. Но иногда и 
не нужно много времени, что-
бы понять, насколько замеча-
тельный коллектив сложился 
за эти годы, теплая атмосфе-
ра которого помогла пережить 
зиму в холодном здании Меж-
дународного центра. Но эти 
объективные трудности, как 

мне кажется, нисколько не по-
влияли на качество услуг и 
отношение к людям — очень 
внимательное, с большим же-
ланием помочь и решить воз-
никшую проблему как можно 
скорее. 

Надо признаться, я при-
шла с небольшим опытом в 
консалтинговом бизнесе , и 
мне еще нужно очень много-
му научиться, но никогда мне 
не отказывают в совете, по-
мощи, всегда поддерживают, 
ободряют при неудачах. Не 
знаю, как сложится мой жиз-
ненный путь дальше, но это 
не забывается. 

Мне нравится в коллегах 
высокий профессионализм, 
взаимовыручка, а также их ог-
ромное желание приобретать 
новые знания и умения, не ос-
танавливаясь на достигнутом. 
Это позволит впоследствии 
как можно больше отдать лю-
дям в виде новых услуг и но-
вых возможностей. Хочу по-
желать и в дальнейшем быть 
такими же целеустремленны-
ми, инициативными, помогаю-
щими нашим предпринимате-
лям и всем, кто хочет дей-
ствовать на благо себе и го-
роду". 

Циректор бизнес-инкуба-
тора В.И.Ананьева 

"Мне нравится работать в 
АРБ потому, что в процессе 
работы я повышаю уровень 
своих знаний, нарабатываю 
определенный опыт в обще-
нии с клиентом и непосред-
ственно в области выполне-
ния своих прямых обязаннос-
тей. 

. Также работа в АРБ полез-
на тем, что помогает опреде-
литься в собственных интере-
сах и спланировать те на-
правления, в которых есть 
наибольшая личная^зЬцнтере-
сованность за счет-участия в 
том или ином рабочем про-
цессе. 

Желаю всем сотрудникам 
АРБ долгих лет активной жиз-
ни и успеха в дальнейшей де-
ятельности". 

И. Е.Романов 
"В АРБ работаю потому, 

что мне нравится стиль рабо-
ты этой организации, отноше-
ние к работе, клиенту, боль-
шой опыт и высокий профес-
сионализм сотрудников и, ко-
нечно, отношения внутри кол-
лектива. 

Своим коллегам хотел бы 
пожелать удачи, радости, здо-
ровья, счастья и успехов — 
как в профессиональной, так 
и в личной сферах жизни". 

Е.А.Гуляйченко 
Всего только за последние 

6 месяцев в Агентство обра-
тились и получили бесплат-
ные консультации 288 чело-
век. 

Около 40 человек восполь-
зовались услугами бизнес-
библиотеки. 

Из 16 зарегистрированных 
инвестиционных проектов в 
Специальной экономической 
зоне 7 проектов разработано 
Агентством. Это производ-
ство канцелярских товаров, 
кондитерских и мясных изде-
лий , м о л о ч н о й продукции , 
ш в е й н о е п р е д п р и я т и е и 
п р е д п р и я т и е по производ-
ству бумаги , транспортные 
перевозки. ч 

Сейчас в работе еще 4 ин-
вестиционных проекта (пла-
нируемое число создаваемых 
рабочих мест 450 — 500 че-
ловек). Три компании прохо-
дят регистрацию как субъек-
ты предпринимательской де-
ятельности. 

В данный момент Агентство 
работает с группой управпе-
ния международного проекта 
Т А С И С "Смягчение соци-
альных последствий снятия с 
эксплуатации ЧАЭС". В рамках 
данного проекта планируется 
поддержка и развитие малого 
бизнеса и начинающих пред-
принимателей на базе обособ-
ленного подразделения — биз-

'^нес-инкубатора. 

В мае 2000 года был под-
писан Меморандум о взаимо-
понимании между Исполни-
тельным комитетом городско-
го совета г. Славутича и Ин-
ститутом Исследований Ми-
р о в ы х т е х н о л о г и й Л о й о л а 
Колледж, Мериленд, США. В 
рамках данного соглашения 
на первом этапе реализуется 
поддержка бизнес-инкубато-
ра, будут проведены курсы по 
подготовке инструкторов дис-
танционного обучения. Город 
получит техническую помощь 

долженности по ссуде и уже 
выдана ссуда в размере Зтыс. 
грн. на расширение швейного 
производства. Это позволит 
частному предпринимателю 
создать 10 рабочих мест. 

В рамках установленных 
деловых контактов организо-
вано и проведено более 20 
встреч с украинскими и инос-
транными инвесторами, в том 
числе и п р е д с т а в и т е л е й 
ЕБРР со славутичскими пред-
принимателями — с целью 
содействия местным фирмам 

строительных работ). Все ус-
луги , предлагаемые агент-
ством в данном направлении, 
— лицензированы. 

В июне текущего годаСла-
вутичское агентство по разви-
тию бизнеса получило серти-
фикат на экспертную оценку 
нематериальных активов, что 
поможет предпринимателям 
при формировании уставного 
фонда из объектов интеллек-
туальной собственности. 

В целом деятельность АРБ 
можно описать при помощи 

консультации 
поиск 
инвестора, 

размещение 
в бизнес-

инжиниринг 
в строительстве 

регистрация 
в СЭЗ 

в форме развития информа-
ционного обмена с Центром 
развития инноваций Киева. 

Сейчас заключаются дого-
воры на непосредственное 
размещение на территории 
бизнес-инкубатора 4-х вновь 
созданных компаний и пред-
принимателей. Это организа-
ция 19 рабочих мест. По мере 
реализации проекта ТАСИС 
таких бизнес-ячеек будет око-
ло 10. 

По поручению исполкома, 
Агентству удалось реаними-
ровать деятельность фонда 
микроссуд. Сейчас ведется 
работа по возвращению за-

в участии в международных 
проектах. 

АРБ постоянно оказывает 
информационные услуги сла-
вутичским предпринимателям 
по тендерам на хоззаказы 
объекта "Укрытие " . Кроме 
того, в настоящее время про-
водится работа по подбору 
проектов на освоение инвес-
тиционных вложений на сум-
мы 5 млн и 50 млн долларов. 
Дополнительно АРБ предос-
тавляет инжиниринговые услу-
ги в строительстве (составле-
ние смет, технического пас-
порта объекта, проведение 
консультаций по выполнению 

следующей схемы 
Каждый предприниматель и 

просто житель Славутича может 
выбрать полный комплект услуг— 
равно, как и любой блок из приве-
денной выше схемы, например: на-
чать сотрудничество не с консуль-
таций, а с разработки бизнес-пла-
на или тренинговой программы. 

В июле 2000 года Агентство по 
развитию бизнеса отмечает свое 
трехлетие. Из новичка оно превра-
тилось в знающего дело специали-
ста и всегда готово оказать помощь 
любому, кто к нему обратился. 

К печати подготовила 
Майя РУДЕНКО 
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Сегодня в выпуске: 
Блок «Десерт месяца» (лучшие материалы из оте-

чественных и зарубежных СМИ, а также образцы 
творчества наших горожан). 

У НАС В ГОСТЯХ 
Газета «Альтернативный пряник» 
(агентство «Юн-npecc», г.Киев) 

В майском номере «Теледня» («ТС» №20) была опублико-
вана наша заметка о юбилее киевского информационного агент-
ства «Юн-пресс», а сегодня мы хотели бы ознакомить читателей с 
продукцией "made in yun-press", показав «товар лицом». 

Как мы уже писали, вчерашние воспитанники киевского аген-
тства сегодня работают в ведущих СМИ Украины, что является хо-
рошим «раздражителем» для честолюбивой «новой волны». Влад 
Иваненко, с которым вроде еще вчера общались на "ЗОСе-99", се-
годня — студент Международного института лингвистики и права, 
«штатник» (работает в штате) «Интересной газеты», автор много-
численных публикаций в таких изданиях, как газеты «Сегодня», 
«Столица», «ТВ-парк», «Хрещатик*г«АиФ в Украине» и др. Его не-
стандартные подходы к раскрытию темы, фирменный стиль изло-
жения, полагаю, станут полезным примером для всех юных журна-
листов Славутича. 

Итак, сегодня мы публикуем его интервью с одним из наи-
более скандальных представителей российского шоу-бизнеса -
Отаррм Кушанашвили (лично мне сложно характеризовать его твор-
чество как чистую журналистику - это даже не шоумен, а просто 
какой-то «мистер скандал в квадрате»!). Впрочем, передаю слово 
Владу (отдельное ему спасибо за согласие на безгонорарную пере-
печатку материала): 

«Позади танцульки до упаду на дискотеке «Сова», на-
граждение призами кого попало. Сейчас пятый час утра, через 
три часа самолет... Он хлещет минералку, он сменил уже 33 
костюма, но выкурил только одну сигару. 

• • — Являешься ли ты «душой компании» в компании своих луч-
{уШих друзей? 

— Я не являюсь душой компании, потому что мои друзья — 
тто очень специфические люди и «душ компаний» там хватает и 
'•"без меня. Все мое окружение состоит из людей, которые имеют 

куда большие основания быть душой, нежели я. А я человекило-
I;хондрический, траурный', по большей части очень грустный. 

Единственное, что я делаю, - тонизирую своим присутствием всех 
людей, которые хотят радоваться жизни (я им быстро эту радость 
порчу)... 

— , Отара Кушанашвили внесли в Книгу рекордов Гиннесса за... 
— За то, что он побил рекорд всех батареек'Energizer" в мире, 

собранных воедино на одну большую свалку... Либо за то, что в 
далеком году, желая доказать кое-кому (тіут же приводит длин-
ный список имеь/), что я сам по себе Гарри Барлоу. И я поехал в 
Москву. А человек, который едет из такой ж..., как Кутаиси, даже не 
Тбилиси, даже не из Нижнего Новгорода, учившийся в грузинской 
школе, на грузинском факультете, грузинскому языку, в Москву -
должен быть на обложке Книги рекордов Гиннесса. Москва провин-
циалов жрет сразу, но я сам ее сожрал и даже не поперхнулся! 

' — Может ли такой критичный человек, как ты, иметь ку-
миров среди российских поп-звезд, вращаясь в самом их центре? 

— Могу. Я считаю, что Леня Агутин может уже умирать, хотя я 
ему этого и не желаю. Он написал песню «Никому не сестра» - един-
ственную шедевральную песню в русской поэзии. Я считаю, что это 

|( 01есня номер один на шестой части суши. У меня есть кумир - Игорь 
^уіатвиенко. Человек, который написал стихи для песни «Комбат», 

тоже может умирать. То, что он пишет для «Любэ» и, в меньшей 
1-'.э;епени, для «Отарушек Интернешнл», достойно восхищения. 
~ — Самая идиотская сплетня, которая тебя задела? 

— Они меня не задевают, они помогают мне гастролировать. 
1 Поскольку мы разговариваем на территории Украины, то можно 

• вспомнить, как меня «зацепило», когда какой-то народный артист... 
— Иво Бобу л? 
— Это отдельная история. Это туда - к врачам. Я был на пя-

тилетии «Голливуда» и позволил себе некоторое хулиганское по-
ведение. Тут же про меня написали: «испортил праздник»... Да нет! 
Просто я был самым живым среди манекенов! Я просто люблю жить 
и не скрываю этого. Кому-то, почему-то, не нравятся мои трусы. 
Мои великолепные 'Kelvin Klein" назвали «полинялыми». Вот са-
мая большая сплетня, которой я был оскорблен. За трусами я очень 
тщательно слежу. Ла^но бы сказали, что у меня ноги как у футбо-
листа - это правда, я играл в футбол и неплохо. Ну не такие у меня 
ноги, как у Бандераса. Но когда пишут про полинялые трусы... 

Многие утверждают, что я «обнюханный». Говорят: «Ну, он же 

Best collection 

нюхает, так же невозможно! В семь утра мы уже пятый час спим, а 
он прыгает и зовет поиграть в боулинг. Он же больной!» Может и 
больной, только не советский больной. Тогда я согласен. И еще 
меня задевает, что эти люди думают, что я должен их слушать. Я 
бы поэкспериментировал с наркотиками, если бы мне не хватало 
энергии, но мне это не нужно. Излишек своей энергии я могу пода-
рить президенту вашему, чтобы умнее стал, но ведь об этом никто 
не просит. 

— Но все-таки, как ты отдыхаешь? 
— Как-то примитивно и немодно теперь - много читаю. Я стал 

старый, поэтому мне тяжело рассказывать девушке, почему мне 
необходимо с ней поговорить... и так далее. Она мне будет расска-
зывать, как 13 тысяч ухажеров живут у ее подъезда, какая она не-
досягаемая для окружающих, и именно со мной ей надо так выпен-
дриться, чтобы взлететь на небеса. Чтобы я знал, что не могу по-
дойти так просто. Может, она и не отдается какому-нибудь беззубо-
му уроду, но со мной она будет твердить: «Ой, Отарик, я так устала 
от мужских приставаний...» Такие «понты» меня смешат. Мне уже 
49 лет, и если все получается само по себе, то это нормально, но я 
уже не имею интереса уговаривать... Но секс, конечно, — это луч-
шая форма досуга, это я, грузинская обезьянка, говорю с полным 
знанием дела... Еще видео. Я закупаю на бешеные деньги принци-
пиально лицензионное, что очень дорого. Такое же отношение и к 
покупкам CD. Если диск выпускает РамазотТи, то не хочется поку-
пать диск пиратов, чтобы на четвертой песне вдруг запел певец по 
имени Маршал, и я умер от тоски. Все это стоит гигантских 
денег0, зато мне это дает козырь - если на меня начинают наез-
жать, то быстро перестают это делать, потому что никто по уровню 
подготовленности к разговору не может со мной состязаться. Ну, 
кто может мне что-то сказать? Это же смешно. 

Ну, написали в газетах, что я необразованный. Да я в пять часов 
утра могу написать красивое письмо с такими деепричастными обо-
ротами, что вы долбанетесь! А что раздражает этих так называе-
мых эстетов — что я другой, не такой, как они. И, конечно, это очень 
сильно стало меня угнетать. 

— Послушаешь тебя - такой хороший парень. Почему же за 
тобой «приклеилась» фишка «самой скандальной звезды журна-
листики» ? 

— Да, называют. Это тоже способствует моим гастролям, и я 
очень благодарен. Я вот был в Ташкенте и Кирове - люди просто 
стоят и смотрят за моим поведением. В Киеве-то уже привыкли, 
знают, что я душевнобольной - невозможно же на него обращать 
серьезное внимание! А там, когда они первый раз меня видят -
стоят и смотрят. Такое ощущение, что из-за формулировки «скан-
дальный журналист» я должен дать команду — и у меня из ноздри 
тут же должна выползти змея. Или пальцами щелкну - из ушей кон-
фетти посыплется. Я чувствую, что люди ждут скандала: если уж я 
пришел в ресторан, то должен п...ть в центре зала?! И когда ты 
обыденно себя ведешь, это как-то разочаровывает людей. Меня 
это так смущает, мне так стыдно, что я не оправдал надежд. 

— Неужели в такой большой России не хватает рынка ? По-
чему на День святого Валентина, да и на другие большие и не 
очень праздники, Титомир и другие, не будем их называть, приез-
жают сюда? 

— Я бы в этом видел только большой плюс. Мне уже не пер-
вый человек говорит:«Почемуони у нас зарабатывают?» Там боль-
шой, может быть, рынок, но есть такая штука, как ностальгия. При 
всех выпендрежах с обеих сторон, мне бы, например, если бы я 
знал Титомира времен «Высокой энергии» или Наталью Ветлиц-
кую времен песни «Аквалангисты», было бы интересно посмотреть 
их в своем родном городе, после развала Союза. И организаторы 
концертов, в основе своей, исходят из того, что людям будет инте-
ресно: а) как там сейчас, б) как он (она) сейчас? 

Что касается моих частых наездов, то, конечно, я преступник в 
этом смысле. Я могу утешить себя только тем, что 75 процентов 
моих доходов отнимает фашист - эти деньги идут на строитель-
ство дачи Демидова.0 

Опять же о частых наездах: я уверен, если каждый месяц приво-
зить «Иванушек» — на них будет аншлаг. Почему'ваши «Вопли Ви-
доплясова» приезжают раз в месяц в Москву и тоже собирают анш-
лаги? Я понимаю, Украина - маленькая территория по сравнению с 
Россией, но это - любовь к тому, что они делают. «ВВ» делают 
качественный «продукт», вот и весь «секрет». 
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С0ҐАКАМ ів^сц ? 

Из жизни «запорожцев» 
Стоят «Запорожец» и 600-й «мерс» на перекрёстке. Красный свет. «Запорожец» остаётся на месте. Через некоторое время возвращает-

Водила «запора» сидит и газует так, как будто собирается стартовать ся 600-й, и его водила спрашивает владельца «отечественного чуда»: 
на Луну... Водила «мерса», иронично смотрит на эти потуги, сплёв&ц — Ты че, братан, сдрейфил? Да я просто погоняться решил, а 
вает жвачку и решает продемонстрировать «класс». ' ..ты меня обломал! 

Загорается зелёный, «мерс» даёт «стружку» и исчезает в точку... — Мужик, гадом буду, не поверишь... На твою жвачку наехал. 

И все же, московские артисты так изнасилованы налоговой 
полицией, что украинцам не стоит на них сердиться. Все, что 
увезет с концерта Титомир - на 80 процентов уйдет на порошок, 
а двадцать отнимет налоговая, поэтому не особо они и разжива 
ются. 

— Сейчас на всех бывших советских просторах идет поле 
мика по поводу национальной армии. Что скажет бывший служи-
вый Кушанашвили? 

— Я действительно служил. На губе" сидел чаще, чем моргал 
Как меня наказывал один молдаванин, я помню. Урюк! Большая 
молдавская обезьянка! Сажал меня на губу за все мои протесты, за 
все. Скажу откровенно, сейчас я бы не пошел служить. Умереть 
только потому, что какому-то здоровяку захочется, чтоб я у него 
отсосал, или двенадцать бухих уродов, избив меня предваритель-
но, захотят «отпетушить»? Я бы не пошел в такую армию никогда 
Тогда я пошел по одной простой причине: у меня очень плохо шли 
дела в университете, и мне пришлось идти, поскольку исключение 
из университета было бы для моей мамы слишком большим уда-
ром. И я принял решение пойти. Я не жалею ни капельки, но то, что 
началось тогда в армии... Я понял, что это будет прогрессировать... 
Нет, сегодня я бы не пошел. 

Мало вменяемый и пребывающий почти все время в коматоз-
ном состоянии президент Ельцин убил миллион двадцатилетних 
ребят в Чечне, и до сих пор пребывает на посту президента'. И 
никому дела нет! 

Не знаю, как обстоят дела в украинской армии, но не думаю, что 
лучше. Поскольку молодые люди везде похожи, и каждый хочет 
выпендриваться за счет силы — это «национальная черта» всех 
национальностей. Сильный всегда обижает слабого. Плохой силь-
ный. Хороший сильный не станет обижать. «Плохих сильных» хва-
тает и в России, и в Украине, и в Грузии. Поэтому я думаю, что 
независимо от страны (бывшей республики бывшего СССР), я при-
думал бы все, только не пошел бы в армию. Я должен знать — кому 
я служу? Кому? Я хотел бы знать. Молодых ребят обманывают, т у 
пых из них делают досужими бреднями о «чувстве долга», «патри-
отизме». Я-то могу им уже сказать: «Не идите, прикиньтесь «шлан 
гами», эпилепсию изображайте на медкомиссии. Что угодно. Но не 
идите. За что вы будете бороться? За то, чтобы генерал построил 
себе шестнадцатую дачу в Конча-Заспе? Не хочу. Ни в Украине, 
нигде». 

(Влад Иваненко, «Альтернативный пряник», май 1999г.) 

Сноски и комментарии Олега Федоренко: 
°Ипохондрический, траурный: (ипохондрия - угнетенное состо-

яние, болезненная мнительность) - понятно, что в этом случае Отар 
«давит слезу со зрителя», строя из себя просто какого-то Пьеро. 
Скромничает. 

°Все это стоит гигантских денег- действительно, самый де-
шевый фирменный диск стоит минимум в пять раз дороже «лево 
го», а в сочетании с аппаратурой класса <fligh end» подобное увле-
чение качеством обходится в десятки тысяч $. Так что назвать Ота 
рика «бедным и несчастным» как-то язык не поворачивается. 

0Демидов - поясню, на всякий случай, что речь идет об Иване 
Демидове, продюсере ТВ-6. Наш «предводитель теле-команчей» 
Александр Демидов, к огромному сожалению, о таком «бойце», как 
Отар, может только мечтать. 

Туба - гауптвахта, так сказать, СИЗО для солдат. 
'Ельцин на посту президента - материал — если кто-то не 

обратил внимание — за май 1999 года, когда господина Путина в 
России вообще не знали. 

Послесловие: Отар Кушанашвили, мягко говоря, не мой кумир. 
Но наличие таких людей нашему обществу просто необходимо. Во 
времена стародавней Руси говорить откровенно, резать правду-
матку, не взирая на лица и прочие части тела, могли себе позво-
лить только юродивые. Кушанашвили, если хотите, — это юроди-
вый XX века (правда, в отличие от старых, «новые юродивые» — 
весьма «упакованные» люди). Без него, без Стаса Садальского, без 
Эдуарда Лимонова и других «коней педальных» было бы как-то скуч 
новато. Как ни крути, но со всеми тысячами своих недостатков Отар 
в тысячу раз честнее, чем такие посредственности, как, к примеру, 
Лапикура с его пошлыми «Акцентами» на УТ-1... 

Ну и, как всегда, напоминаем - читая наши материалы, помни о 
30-принципе: 

Думай! Делай! Дыши свободно! е 

Славутичские лапти 
Напоминаем, что в этой рубрике мы публикуем 
«лакомые кусочки» из творчества наших горожан 

Привидение с моторчиком 
Пусть всевозможные «Роллс-Ройсы» 
И всякие там «Мерседесы» 
В испуге жмутся вдоль обочин, 
Когда, летя быстрее ветра, 
Непринужденно их обходит 
Хохол в спортивном «Запорожце»! 
(однажды приснилось Константину Шеферу) 

Таємнича зброя 
(вільний патріотичний переклад) 

Нехай пихатиє «Урали», 
«УАЗи», «Жигулі» та «Волгі» 
Ховаються де тільки могуть 
Во в нас ще є могутня зброя 
Чарівний привид із мотором! 
Тремтить москалику від жаху! 

Потенциальные спонсоры! 
Вы еще не заказали у нас рекламу? 
Провал профессора Плейшнера меркнет 

в свете вашей ошибки! 
Молодежное пресс-агентство Славутича «МАГ» 


